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L’ÉDITO

ans un contexte post-covid impacté par les 
restrictions budgétaires induites par la guerre 
en Ukraine, nos trois premières années de 
mandat n’ont pas été simples. Malgré ces 

contraintes, élus et agents municipaux sont restés 
mobilisés, ce bilan de mi-mandat le montre : déjà de 
nombreux engagements sont tenus, et nous sommes 
allés plus loin dans plusieurs domaines.

Dès 2020, nous avons ouvert 50 places de parking 
devant les écoles, l’année suivante un poste de police 
municipale moderne, ainsi qu’un équipement individuel 
renforcé pour les 4 agents sont devenus réalité.

La culture a retrouvé son éclat, tant par la remise 
en lumière - dans tous les sens du terme - de la 
médiathèque, que par une programmation culturelle 
diversifiée et de haute tenue au Cuvier de Feydeau, ou 
encore par le dynamisme de nos écoles d’arts. 

L’école prévue sur le site Feydeau, sera encore plus 
exemplaire sur le plan environnemental qu’imaginée : 
bâtie sur un des parkings du site, elle s’inscrit avec 25 
ans d’avance dans l’obligation de ne plus artificialiser 
les sols.

La halle de marché créera plus de lien entre les 
habitants, dynamisera notre centre, et produira en plus 
de l’énergie propre avec sa toiture photovoltaïque !

L’éclairage public rénové a réduit de 80% sa 
consommation électrique, et fera économiser plus de 
100 000 euros par an au budget communal !

La vie associative et sportive a bien repris ses droits, la 
hausse des subventions municipales post Covid a aidé 
les associations à passer ce cap difficile. L’attention a 
été portée au maintien en état du patrimoine existant, 
dans un contexte budgétaire contraint.

3

D
Chères Artiguaises  chers Artiguais

Alain GARNIER

Maire de la Ville
Vice-président de Bordeaux Métropole

L’installation dans l’ancienne école Bel Air d’entreprises 
de l’économie sociale et solidaire a été un véritable 
succès, en créant des emplois locaux et en animant le 
quartier.

Pour nos ainés, la résidence intergénérationnelle qui 
verra le jour fin 2025 à Bel Air sera en plus équipée de 
commerces de proximité installés en bas de la résidence, 
et d’une salle commune gérée par l’association « Chers 
Voisins » spécialisée dans ce domaine. Au CCAS, 
recrutement d’une conseillère numérique, portage 
quotidien des repas, reprise du repas des ainés après les 
périodes Covid, soutien et conseils aux plus démunis, et 
accès à l’épicerie sociale renforcent le lien indispensable 
entre différentes générations et classes sociales.

Quant aux mobilités douces : prêt de vélos, location 
de scooters et vélos électriques en libre-service, 
amélioration des fréquences des lignes de bus dès 
septembre, création de voies vertes... La dynamique est 
très forte, au prix de travaux de voirie importants mais 
nécessaires.

Ainsi, grâce à l’engagement de toute mon équipe et le 
dynamisme des agents municipaux et métropolitains, la 
ville se transforme pour s’adapter aux besoins de ses 
habitants, dans le respect de son environnement et de 
son patrimoine. Afin que vous puissiez découvrir en détail 
l’ensemble du travail accompli depuis trois ans, je vous 
invite à prendre le temps de lire ce numéro spécial du 
magazine de la Ville et vous donne rendez-vous jeudi 
5 octobre, à 19h, au Cuvier de Feydeau, pour une 
réunion publique de présentation du bilan de l’action 
municipale à mi-mandat.

, ,
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2020 > 2023 : 3 ANNÉES D’ACTION

2020

2021

2022

2023

• Installation du nouveau 
   Conseil Municipal
• Libération de 50 places de parking
   à proximité immédiate des écoles

• Transports scolaires à 0 € 
• Recrutement 
   d’une Conseillère Numérique
• Ouverture de La Belle Aire 

• Réhabilitation 
   de la Maison ECO 
• Inauguration du nouveau
   poste de police municipale 

• Lancement du chantier-formation
   du domaine de Saint-Leu 
• Première édition de Festi’Familles
• Coup d’envoi du label 
   Terre de Jeux 2024

• Signature d’une charte de soutien 
   à l’activité économique des artisans 
   de proximité
• Fin du chantier d’aménagement 
   de la ZACom Feydeau
• 20 ans de la médiathèque 
   Gabriela Mistral 

• Création du LAEP La Parenthèse 
• Conclusion d’une Convention
   Territoriale Globale (CTG) 
• 100 % de l’éclairage public 
   en LED 

• Première pierre de la future 
   école du site Feydeau  
• Début des travaux 
   de la halle de marché • Pour découvrir les projets des

   3 années à venir, rendez-vous
   en 4ème de couverture

• Gratuité de la médiathèque
• Formation d’une commission
   consultative pour une restauration
   collective durable



Afin de répondre à l’aug-
mentation des besoins 
scolaires de la commune 

tout en désengorgeant les établissements actuels, la municipalité a acté, 
dès les premiers jours du mandat, la création d’une nouvelle école sur le site de 
Feydeau. Un emplacement choisi d’une part en raison de son cadre exceptionnel 
- avec notamment une allée cavalière boisée et un remarquable château du XVIIème 

siècle - et, d’autre part, pour sa proximité directe avec « Le Cuvier de Feydeau » et 
l’école d’arts municipale. D’une capacité de 8 classes « modulables », la future 
école pourra accueillir près de 200 enfants de la petite section de maternelle au 
CM2. Dotée de sa propre salle de restauration et d’un pôle périscolaire, elle visera 
l’exemplarité en matière de transition écologique : forte végétalisation des espaces, 
faible consommation d’énergie, emploi de matériaux biosourcés et « zéro artificia-
lisation nette des sols » lors de sa construction… 
Le chantier de l’école a officiellement démarré le 4 juillet dernier. Rendez-vous en 
2024 pour l’ouverture de l’établissement !  

Convention Territoriale Globale (CTG) : tel est le nom 
du nouveau cadre contractuel stratégique et politique 
établi entre les Caisses d’Allocations Familiales (CAF) 

et les collectivités territoriales. À travers un plan d’actions et des moyens financiers identifiés, les CTG ont pour objectif de renforcer 
l’efficacité des services publics dans de nombreux domaines : petite enfance, jeunesse, logement… À Artigues-près-Bordeaux, à l’issue 
d’une concertation citoyenne ayant permis de cerner les principales attentes des familles, une Convention Territoriale Globale avec la Caf 
Gironde a été conclue en février 2023. Si certaines des 23 actions prévues par le texte sont déjà aujourd’hui en phase de réalisation, d’autres 
seront mises en place d’ici 2024 ou 2025 : aide au permis de conduire, temps de soutien à la scolarité, animations « petite enfance/aînés »… 
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Plus de verdure ? De quoi s’asseoir ? Des jeux ? Afin de valider 
les grandes orientations du programme de rénovation de la 
place du « U », Bordeaux Métropole et la Ville ont réalisé, tout au long du premier 
semestre 2023, une opération d’urbanisme citoyenne et participative. À 
l’issue de temps d’échange avec la population autour de l’avenir du site, du 
mobilier temporaire en bois a ainsi été construit au cours de chantiers ouverts à 
tous avant d’être installé sur place pour préfiguration. Prochaine étape de cette 
démarche confiée au collectif d’architectes CANCAN : la rédaction d’un cahier 
des charges de requalification intégrant les résultats de l’opération !
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Gage de nouvelle attractivité pour tout un secteur de la commune, le vaste 
chantier de redynamisation du centre-bourg mené par la municipalité est entré 
en phase opérationnelle en début d’année 2023. Conduit en partenariat avec 
Bordeaux Métropole, il s’articule autour de trois projets : 

REDYNAMISATION DU CENTRE-BOURG : 
C’EST PARTI ! 

LES GRANDS
PROJETS

À MI-MANDAT

LA REQUALIFICATION URBAINE 
DE LA PLACE DU CENTRE-BOURG    

LA CONSTRUCTION 
D’UNE HALLE 

PHOTOVOLTAÏQUE     
Entièrement conçue avec des matériaux biosour-
cés, cette vaste structure fera office, en semaine, 
d’espace de stationnement couvert et, le week-end, 
de lieu d’accueil pour le marché et d’éventuelles 
manifestations. Avec ses 970 m² de panneaux 
solaires, elle sera par ailleurs en mesure de générer, 
chaque année, une puissance électrique équivalente 
à la consommation de 30 à 50 foyers ! Co-financés 
par Bordeaux Métropole, les travaux de l’ouvrage 
démarreront mi-octobre pour une durée de 6 mois. 

L’AMÉNAGEMENT 
D’UNE RÉSIDENCE 
INTERGÉNÉRATIONNELLE 
Composée de 43 logements, cette structure d’habitation 
accessible à tous les publics tout en étant adaptée aux 
personnes âgées sera édifiée, d’ici fin 2025, en lieu et 
place de l’ancienne école Bel-Air. Conçue par l’opérateur 
VEALIS, elle sera pourvue de cellules commerciales et de 
services « en pied d’immeuble ». Le permis de construire 
du bâtiment a été officiellement déposé à la mi-juillet.  

UN PARTENARIAT FORT
AU SERVICE DE LA POPULATION

LA NOUVELLE ÉCOLE
BIENTÔT RÉALITÉ

DEUX OCCUPATIONS
TRANSITOIRES,
DEUX SUCCÈS

Pratique émergente en France, l’occupation 
transitoire consiste à expérimenter, dans le temps 
nécessaire au montage d’un projet d’aménagement 
définitif, de nouvelles activités au sein d’un lieu 
vacant. En 2021, deux démarches similaires ont 
été lancées par la Ville et Bordeaux Métropole sur le 
territoire de la commune : 

À L’ÉCOLE BEL-AIR, UNE PÉPINIÈRE D’ENTREPRISES DE L’ESS 
En attendant sa destruction - rendue nécessaire pour la construction d’une résidence intergénérationnelle sur son emprise (voir page 4) - 
l’ancienne école maternelle Bel-Air a été réaménagée afin d’accueillir les activités d’une petite dizaine de porteurs de projets investis dans 
l’Économie Sociale et Solidaire (ESS). S’y sont ainsi installés une ressourcerie, des entreprises paysagistes, un bureau d’étude en énergie, 
une société traiteur solidaire… En quelques mois, « La Belle Aire » est devenue un lieu de synergies où s’écrivent de belles histoires 
entrepreneuriales en même temps qu’un véritable espace de vie pour les Artiguaises et Artiguais. 

AU DOMAINE DE SAINT-LEU, 
UN LIEU DE FORMATION SOLIDAIRE 
Situé au 100, avenue de l’Église Romane, le domaine de 
Saint-Leu accueillera, d’ici la fin de l’année, un projet 
agro-écologique et pédagogique à destination des 
habitants. Afin de mettre à profit la période de définition 
et de co-construction de cet ambitieux programme, le site 
a été transformé en un espace dédié à l’apprentissage. 

Trois temps forts y ont déjà eu lieu : un chantier-éducatif, 
un chantier-formation de jardinier/paysagiste et un chantier 
d’insertion. Ici aussi, c’est une belle aventure humaine, 
sociale et solidaire qui a pu voir le jour ! 

« Les finances publiques sont un marqueur 
politique majeur. En la matière, notre équipe 
s’inscrit dans une approche plus efficiente au 
service des Artiguais. Les budgets de l’école et 
de la halle ont par exemple été subventionnés 
à plus de 50 %. L’amélioration de l’éclairage 

public – nous permettant 100 000 € d’économie par an – a par 
ailleurs été financée par un emprunt vertueux. Enfin, pour témoi-
gner de l’impact environnemental de nos investissements, nous 
présenterons un budget vert avant la fin du mandat. »

KARIM MESSAÏ
Adjoint délégué aux finances
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• 100 % des points lumineux de la commune basculés en LED
• 6 heures d’extinction de l’éclairage public programmées chaque nuit 

Ces deux opérations permettront de réaliser, chaque année, une économie d’énergie de l’ordre de 80 % ! 

POUR ÉCONOMISER L’ÉNERGIE, DES MESURES FORTES DANS LES RUES...

PRIORITÉ 
À LA

TRANSITION
ÉCOLOGIQUE  

• à la médiathèque Gabriela Mistral : des lampes LED de couleur en remplacement de spots à ampoules vieillissants (pour 
éclairer la façade vitrée)

• au gymnase Nelson Paillou : un système de ventilation performant qui s’auto-régule en fonction du taux d’occupation du lieu
• sur le site de Feydeau : une station de chauffage au bois à la place d’un système au gaz

Dans l’ensemble des bâtiments municipaux, les luminaires défectueux sont systématiquement remplacés par des éclairages LED. 
Par ailleurs, un plan de sobriété énergétique a été adopté dès l’hiver 2022.  

... ET DE NOUVEAUX ÉQUIPEMENTS DANS LES BÂTIMENTS

• un dispositif de tri et de valorisation des biodéchets mis en 
place en partenariat avec l’entreprise sociale « Les Détritivores »

Grâce à lui, 16 tonnesde déchets biodégradables ont déjà pu être 
collectées et transformées en compost ! 
• bientôt 50 % de produits bio, labellisés et locaux, intégrés dans 

les menus

UNE ALIMENTATION PLUS DURABLE
AU RESTAURANT SCOLAIRE  

L’ENTRETIEN 
DES ESPACES VERTS 
À L’HEURE ÉCOLOGIQUE 

• plus de 100 arbres plantés dans la commune en trois ans
• 11,6 hectares (soit 16 terrains de football !) entretenus en 

éco-pâturage
• la « gestion différenciée » développée à travers la commune
Cette méthode de gestion des espaces verts respectueuse de 
l’environnement est désormais appliquée dans 14 lotissements 
de  la commune, sur les accotements de voirie et les sites 
municipaux.
• 33 arbres « remarquables » sanctuarisés en vue de la 

modification du Plan Local d’Urbanisme (PLU) de Bordeaux 
Métropole

Située au 10, avenue Desclaux, la Maison ECO a été réaménagée 
en un véritable espace pédagogique mêlant participation citoyenne 
et développement durable. Depuis sa « renaissance » en septembre 
2021, elle a notamment accueilli :

LA SENSIBILISATION 
DE LA POPULATION 
COMME OBJECTIF 

• 19 éco-ateliers animés par des acteurs locaux de la protection 
       de l’environnement
• 5 expositions en partenariat avec la Maison écocitoyenne de 

Bordeaux Métropole 

> un lieu dédié à l’éco-citoyenneté 

> des événements d’éveil à l’environnement programmés tous les ans depuis 2021 : 

> une programmation culturelle plus responsable 
(spectacles sur l’écologie, compagnies locales privilégiées...) 

LES FAMILLES ACCOMPAGNÉES 
DANS LA RÉDUCTION DE LEURS DÉCHETS 

Ces deux mesures ont été validées par la « commis-
sion consultative pour une restauration collective 
durable ». Créée en fin d’année 2021, cette instance 
citoyenne notamment composée de représentants 
des parents d’élèves se prononce 
sur chacune des décisions prises 
dans le cadre de l’évolution du 
restaurant scolaire.

• 350 composteurs distribués gratuitement en partenariat avec Bordeaux 
Métropole

Ce sont près de 150 tonnes de déchets évitées par an !
• des ateliers d’initiation au compostage proposés à la Maison ECO (voir 

plus haut) 

Les enjeux de la transition 
écologique nous concernent 
tous ! Depuis trois ans, les 
plus jeunes y sont régulière-
ment sensibilisés au travers 
de projets portés et montés en 
partenariat avec les écoles et 
accueils périscolaires/loisirs 
de la Ville (voir page 11). 

Sobriété et meilleure qualité de vie
« Il n’y a plus à démontrer la nécessité 

d’économiser les ressources et 
de lutter contre le réchauffe-
ment climatique. Nos priorités 
vont dans ce sens : planter des 
arbres, désartificialiser des sols, 
construire avec des matériaux 
biosourcés, isoler nos bâtiments, 
valoriser nos déchets, manger bio 
et local, sensibiliser aux bonnes 
pratiques… avec l’ouverture de 
plus d’espaces de dialogue per-
mettant l’élaboration de projets 
participatifs citoyens. » 

CORINE LESBATS

Adjointe déléguée au développement 
durable, à la mobilité et à la culture 

• Nature en Fête
Chaque année à l’approche du printemps, cette manifestation propose de nombreuses animations pour petits et grands autour du 
développement durable. En trois éditions, elle a déjà réuni près de 850 personnes ! 
• L’Arbre en Fête
Organisée dans le cadre de l’opération « Plantons 1 million d’arbres » de Bordeaux Métropole, « L’Arbre en Fête » célèbre le 
patrimoine arboricole local à travers des distributions gratuites de jeunes plants (400 ont déjà été remis !) et des activités variées.

ET DEMAIN ?
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TOUJOURS
PLUS

DE MOBILITÉ
  

• + de 2,5 kilomètres de « voie verte » aménagés 
Les « voies vertes » sont des infrastructures réservées aux déplacements non motorisés. Après trois ans de travaux, certaines sont 
aujourd’hui achevées et accessibles dans leur intégralité (allée de Gascogne, avenue du Peyrou…), d’autres sont encore en cours de 
construction (boulevard Feydeau, avenue du Périgord préfigurant la future ligne 5 du réseau cycliste ReVE…). 
• le passage inférieur sous la RN89 réhabilité  
Avec sa nouvelle rampe piétons/cyclistes et ses éclairages rénovés, il permet désormais de relier le Nord et le Sud d’Artigues-près-
Bordeaux dans les meilleures conditions. 
• de nouveaux équipements cyclistes répartis dans la commune (arceaux vélos, panneaux de jalonnement…)* 

UNE LARGE PLACE DONNÉE AUX DÉPLACEMENTS DOUX

• une nouvelle ligne de bus vers Bordeaux 
La ligne 65 relie la commune à la place Stalingrad en moins de 30 minutes (avec une offre 
toutes les heures)
• des horaires plus larges et un parcours modifié sur la ligne 27  
Elle circule désormais de 5h30 (au lieu de 6h) à 23h (contre 21h). Avec une nouvelle desserte 
par La Cité du Vin et un nouveau terminus place Ravezies, la ligne 27 est également maintenant 
connectée aux trams B et C.
• une fréquence renforcée sur la ligne 67 avec un départ toutes les 40 minutes
> Encore plus de nouveautés à retrouver sur le site de la Ville !

DES TRANSPORTS EN COMMUN PLUS PERFORMANTS 
L’ensemble 
de ces 
évolutions 
ont été 
actées sur 
la base des 
résultats 

d’une consultation citoyenne en 
ligne réalisée à l’hiver 2021.

• 5 Vélos à Assistance Électrique (VAE) prêtés gratuitement pour une 
période de deux mois

Depuis son lancement, le prêt de VAE à la population ce sont 29 bénéficiaires, 
6850 km parcourus et près 1100 kg de CO2 rejetés évités ! 
• des vélos (et scooters) électriques mis à disposition en « free-floating »*
*dans le cadre du 3ème Plan vélo de Bordeaux Métropole

DE NOUVELLES POSSIBILITÉS 
POUR SE METTRE AU VÉLO 

Tous les étés depuis 2021, la Ville 
organise « La Fête du Vélo », une 
après-midi de découverte et de sensi-
bilisation dédiée à la petite reine. 

LA SOLIDARITÉ 
EN ACTION

• 6 nouveaux ateliers collectifs au CCAS (théâtre, 
remise en selle, marche douce…)

• des « ciné-thés » - des séances de cinéma sui-
vies d’un goûter - au Cuvier de Feydeau (gratuits)

• des visites à domicile chez les personnes les 
plus isolées 

• les traditionnels événements de convivia-
lité (Noël et Repas des aînés, thés dansants…) 
reprogrammés dès la fin de la crise sanitaire 

Grâce à un partenariat avec l’asso-
ciation « Le Bocal Local », l’épicerie 
sociale et solidaire de la commune 
est désormais approvisionnée en 
fruits et légumes issus de circuits 
courts.

#ALIMENTATION

POUR LES SENIORS, 
PLUS DE LIEN SOCIAL …   

… ET PLUS DE MOYENS
• un nouveau véhicule dédié au transport 

accompagné 
• des repas livrés à domicile les week-ends et 

jours fériés 

• une « Conseillère numérique France Services » recrutée
Sa mission : accompagner les publics éloignés des nouvelles technologies 
dans leur pratique quotidienne du numérique. Près de 350 personnes ont 
déjà pu bénéficier du dispositif. 
• 25 « kits numériques » (tablettes et claviers) offerts à des personnes 

retraitées en partenariat avec la Carsat Aquitaine

UNE ACTION FORTE EN FAVEUR 
DU NUMÉRIQUE POUR TOUS  

• un nouveau service « inclusion » au CCAS
Il garantit les meilleures conditions d’accueil aux 
enfants en situation particulière dans les structures 
enfance/jeunesse de la commune. 
• des aides budgétaires ponctuelles versées aux 

Artiguaises et Artiguais rencontrant des difficultés 
(factures énergétiques, règlement du restaurant 
scolaire…) 

• un accompagnement personnalisé pour l’accès à 
un soutien financier dans le cadre de travaux de 
rénovation (en partenariat avec l’Anah)

UN SOUTIEN ACCRU 
AUX PLUS VULNÉRABLES

• des temps d’échange et de rencontre avec une psychologue-géron-
tologue au château Bétailhe ( « Les Cafés des Aidants » ) 

• une journée d’accompagnement à l’occasion de la 13ème Journée 
Nationale des Aidants 

DES INITIATIVES
POUR AIDER LES AIDANTS 

• une grande collecte de protections périodiques en partenariat avec 
l’association « Règles Élémentaires ».

• 8500 serviettes, tampons, culottes ou coupes menstruelles ont déjà 
pu être recueillis et distribués à des femmes dans le besoin.

• une semaine d’actions et de sensibilisation organisée en mars 2021 
(« Le silence des règles ») 

LA PRÉCARITÉ MENSTRUELLE 
COMBATTUE   

« En lien avec l’analyse des besoins sociaux, le CCAS pour-
suivra ses actions pour diminuer les trous dans la raquette 
sociale et permettre à un plus grand nombre l’accès aux 
soins, au numérique, au maintien à domicile et à l’aide aux 
aidants. L’isolement des personnes âgées et l’inclusion des 
personnes handicapées seront des cibles particulières avec 
un accompagnement dédié et une solidarité accrue. Le soutien 
à la parentalité sera encore renforcé, l’actualité nous montre 
cette importance. » 

CLAIRE WINTER

Adjointe déléguée
à l’action sociale
et à la petite enfance

ET DEMAIN ?
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UNE AMBITION
FORTE
POUR TOUS
LES JEUNES 
  

• des séjours été/hiver organisés tous les ans pour les 6-12 ans
400 jeunes ont déjà pu en profiter depuis 2020
• des réductions chez plus de 100 partenaires culturels, sportifs
ou de loisirs grâce au dispositif « Carte Jeune » de Bordeaux Métro-
pole (ouvert aux 0-25 ans)
Depuis 2020, le nombre de porteurs de la carte a été multiplié par 3. 
• l’accueil de loisirs élémentaire réintégré dans le cadre verdoyant 
du château Lestrille lors des vacances scolaires 
 

L’ÉPANOUISSEMENT DES JEUNES 
AU CŒUR DES PRIORITÉS  • un Lieu d’Accueil Enfants-Parents (LAEP) ouvert dans 

la commune
Il accueille de manière libre les enfants de moins de 6 ans 
et leurs parents.
• des ateliers de soutien et d’échanges entre parents 

proposés régulièrement
« Les Temps des Parents » sont coanimés par une 
psychologue.
• une semaine d’animations dédiées à la parentalité 

programmée chaque année (Festi’Familles)

LE SOUTIEN À LA PARENTALITÉ 
COMME PILIER  

• un nouveau Conseil Municipal des Enfants (CME) élu 
Composé de 29 élèves de CE2 et de CM1, il permet aux enfants de 
proposer des projets pouvant bénéficier aux jeunes de leur âge. 
• une vingtaine de « jobs d’été » ou contrats saisonniers
embauchés depuis 3 ans au sein des services municipaux 

LA JEUNESSE ASSOCIÉE 
À LA VIE DE LA COMMUNE 

• une politique tarifaire solidaire mise en place au 
restaurant scolaire dès septembre 2023

80 % des familles vont ainsi bénéficier d’une réduction 
tarifaire. 
• la gratuité des transports scolaire du primaire instaurée

DES AIDES POUR ALLÉGER 
LA FACTURE DES FAMILLES 

Conclu entre l’Éducation Nationale, la CAF Gironde 
et la Ville, le Projet Éducatif de Territoire (PEDT) est un 
outil de collaboration fédérant l’ensemble des struc-
tures éducatives de la commune (écoles, accueils 
périscolaires et de loisirs...) autour de valeurs et 
d’objectifs communs. Pour la période 2022-2026, il 
sera basé sur les principes suivants : la continuité 
éducative, l’éducation au développement durable 
et à la solidarité, l’inclusion et le respect.  

• un axe « éducation au développement durable » intégré au 
Projet Éducatif de Territoire (voir encart)

• un « Club Nature Gironde » ouvert à l’ALSH élémentaire pour 
les 6-12 ans

• des opérations de sensibilisation au développement durable 
(sur les mobilités, la biodiversité, le tri des déchets…) organisées 
sur le temps scolaire 

UNE SENSIBILISATION 
À L’ENVIRONNEMENT 
DÈS LE PLUS JEUNE ÂGE 

« Pour garantir la réussite de tous les enfants de la commune, nous engagerons ou 
poursuivrons de nombreuses actions en collaboration avec les partenaires éduca-
tifs : mise en place d’une carte scolaire et de nouveaux circuits de bus en vue de 
l’ouverture de l’école du site Feydeau, amélioration et rénovation des écoles de la 
commune, mise en œuvre et évaluation du PEDT et de la CTG (voir page 5), révision 
des tarifs des séjours, des accueils périscolaires et de loisirs… »

BERTRAND NAUD / Adjoint délégué à l’éducation et à l’enfance 

ET DEMAIN ?
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UNE CULTURE
QUI RASSEMBLE

  

DES CHOIX TARIFAIRES AMBITIEUX
POUR FAVORISER L’ACCÈS À LA CULTURE

Une culture à portée de tous 
dans l’espace public 

Au milieu d’un parc, au cœur des 
quartiers, devant les écoles : afin de permettre au plus 
grand nombre d’accéder à la création, des performances 
artistiques - pour la plupart issues des arts de la rue et du 
cirque - sont désormais régulièrement organisées au plus 
proche de la population.

• à la médiathèque Gabriela Mistral : la gratuité d’abonnement
• au Cuvier de Feydeau : 30 % de diminution sur le prix des billets réduits, des spectacles offerts à tous.
• à l’école d’arts Cours Feydeau : une tarification plus équitable pour 75 % des élèves 

DE NOUVELLES PROPOSITIONS 
POUR TOUS LES GOÛTS

• au Cuvier de Feydeau : des séances de cinéma et une programmation 
pluridisciplinaire avec près de 30 rendez-vous par an !

• à l’école d’arts : des cours de théâtre d’improvisation et 4 nouveaux 
ateliers de danse et de musique

Chaque année, la Ville est l’hôte de manifestations locales d’envergure : 
Scènes d’Été en Gironde, Été Métropolitain, Quinzaine de l’Égalité…

DE NOUVELLES PROPOSITIONS 
POUR TOUS LES GOÛTS

LA MÉDIATHÈQUE REPLACÉE 
AU CŒUR DU PAYSAGE 
CULTUREL 

Alors qu’elle a récemment célébré son 20ème anniversaire, la 
structure propose désormais chaque année une foisonnante 
programmation : des animations édifiantes aux formats 
variés (les « Mercredis Mistral »), des expositions ambi-
tieuses, des ventes de livres à 1€… Les temps d’accueil à 
destination des scolaires organisés par l’établissement ont 
par ailleurs été redynamisés et enrichis. 

LES RENCONTRES ET ÉCHANGES 
AU CŒUR DE LA PROGRAMMATION

• des actions de médiation pour le public scolaire
Au cours de la saison 2022/23, 700 enfants des écoles ou structures 
« petite enfance » de la commune et 200 élèves du collège de secteur 
Jean Jaurès en ont bénéficié.
• des projets d’initiation à l’art dans les écoles et au CCAS proposés
par l’école d’arts

À Artigues-près-Bordeaux, chacun 
peut s’investir dans la vie culturelle 

de la commune ! 
Depuis peu, un groupe citoyen 

chargé de participer 
à la conception de la saison 23/24 

(Les « Programm’Acteurs ») 
a en effet été formé.

La culture : une nécessité
« Une des priorités, intensifier les actions 
auprès du jeune public pour développer la 
créativité, l’esprit critique et apprécier la 
diversité pour une meilleure compréhension 
du monde. Théâtre, danse, cirque, musique, 
lecture publique,… au Cuvier, à la média-
thèque, dans nos parcs ou quartiers ou autres lieux 
inhabituels. À chaque saison des projets surprises 
pour vous enchanter. La culture rassemble, crée 
des liens, permet la socialisation de l’individu, 
enrichit. La culture n’est pas un luxe. » 

CORINE LESBATS

Adjointe déléguée au développement 
durable, à la mobilité et à la culture 
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En 2023, la Ville a rejoint le projet PRISMES ; un programme artistique 
soutenu par Bordeaux Métropole prévoyant l’accueil en résidence d’un 
artiste du territoire pendant un an. Au programme : la création d’un 
parcours artistique en extérieur et des temps de rencontre ouverts à tous.

UN SOUTIEN APPUYÉ 
À LA CRÉATION CONTEMPORAINE



• 16 caméras de vidéoprotection mises en fonctionnement à 
travers la commune

• 5 fois plus d’opérations « Tranquillité Vacances »
• des contrôles radars réalisés en collaboration avec la Police 

Nationale
• une attention particulière portée sur les véhicules « ventouses » 

et les dépôts sauvages
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UN CADRE
DE VIE PACIFIÉ

COMME 
PROMESSE

  

Soucieuse de préserver le cadre 
de vie privilégié de la commune, la 

municipalité s’est engagée, dès son 
élection, à minimiser l’artificialisation 
des sols, réduire l’étalement urbain, 

adapter le nombre de constructions et 
mieux répartir le logement social. 
En trois ans, de cette politique 

d’aménagement ambitieuse, 
ce sont :

URBANISME : LOGER SANS DÉNATURER

148 logements validés sur les 466 proposés 
par les promoteurs soit 32 % seulement

50 % d’espace 
de pleine terre 

sauvegardé
soit 2,5 hectares

Afin de réguler et de pacifier la circulation à hauteur du carre-
four du Poteau d’Yvrac, d’importants travaux de réaménagement 
ont été lancés sur ce secteur particulièrement fréquenté de 
l’entrée de ville : réduction de 
voirie, pose de feux tricolores, 
création d’une « voie verte » et 
d’un large trottoir piéton…

LA SÉCURITÉ AMÉLIORÉE
AU POTEAU D’YVRAC   

DES TRAVAUX CONSÉQUENTS  
CONTRE LES INONDATIONS   

«Le développement économique est compatible avec la vigilance écologique. Le déploiement 
du plan guide de la zone d’activité Feydeau/ Blancherie est notre objectif en partenariat étroit 
avec les acteurs économiques. Les bâtiments existants tels que TDF seront réutilisés, les 
zones humides protégées et des liaisons douces créées. L’urbanisme d’aujourd’hui se doit 
de concilier ces contraintes d’activité économique, d’habitat accessible tout en préservant la 
qualité de vie de nos enfants. »

THIERRY LUREAUD

Adjoint délégué 
au développement économique et à l’urbanisme 

ET DEMAIN ?

• près de 270 mètres de berges restaurés* et 5 déversoirs 
d’orages aménagés le long des ruisseaux Desclaux et Fontaudin

• 3600 m3 de vase retirés de l’étang des pêcheurs lors d’une 
opération de curage*

* financés par le Syndicat Mixte du Bassin versant du ruisseau du Guâ 

Réfection de trottoirs, aména-
gement d’écluses, création de 

plateaux surélevés ou matérialisa-
tion de places de stationnement : 

de nombreux travaux de voirie 
ont également été réalisés sur le 

territoire de la commune ces trois 
dernières années.

SÉCURITÉ :
LA VILLE À LA 
MANŒUVRE

  

Auparavant situé au château Bétailhe, le poste de police municipale 
a été déplacé place Albert Despujol, en plein cœur du centre-
bourg. En plus de garantir une plus grande visibilité au service, 
cette nouvelle localisation autorise également une évolution des 
pratiques des forces de l’ordre : multiplication des patrouilles à 
pied, augmentation de la vitesse d’intervention, renforcement de 
la mobilité… 
Spacieux et moderne, le nouveau poste de police municipale permet 
en outre un accueil des usagers dans les meilleures conditions.

UN NOUVEAU POSTE 
DE POLICE MUNICIPALE 

• un policier municipal supplémentaire
La police municipale compte désormais 4 agents : trois policiers 
municipaux et un Agent de Surveillance de la Voie Publique (ASVP)
• des équipements individuels de défense pour chaque policier 
municipal : une caméra-piéton, un bâton télescopique de 
défense, une bombe aérosol lacrymogène et un pistolet à 
impulsion électrique
• une nouvelle voiture adaptée aux interventions d’urgence

PLUS DE MOYENS
HUMAINS ET MATÉRIELS 

UNE ACTION
DE PROTECTION RENFORCÉE

De l’écoute et du dialogue 
pour apaiser les tensions

Depuis avril 2021, le délégué à la cohésion police-popu-
lation (DCPP) des Hauts de Garonne François Chaponnay 
assure une permanence sur toutes les questions relatives 
à la tranquillité publique (cheminement des plaintes, 
conflits de voisinage…) à la Maison ECO.  

+

« Nous poursuivrons la montée en puissance de la 
police municipale en consolidant ses effectifs et en 
élargissant ses horaires, notam-
ment sur la pause méridienne. 
Nous augmenterons les patrouilles 
par secteur et tendrons vers la 
suppression des occupations 
illégales du domaine public. Enfin, 
en lien avec la police nationale, 
nous agirons pour faire appliquer 
le code de la route grâce à des 
contrôles réguliers. »

Adjoint délégué à la sécurité, aux bâtiments, 
espaces publics et à l’entretien du patrimoine

ET DEMAIN ?
THIERRY VERDON

La prévention dès le plus jeune âge 
Sur le chemin de l’école, en ligne ou dans la cour 
de récréation : afin de sensibiliser au plus tôt 
les enfants de la commune aux dangers qu’ils 
pourraient rencontrer tout au long de leur parcours 
scolaire, la police municipale a réalisé des inter-
ventions à la sécurité routière et au harcèlement/
cyberharcèlement en classe. 

En 2021, une étude pré-opérationnelle d’aménagement s’appuyant notamment sur l’élaboration d’un « plan guide » a été menée en 
partenariat avec Bordeaux Métropole sur le parc d’activités Feydeau/La Blancherie. 
Aujourd’hui finalisée, elle permettra le développement de ce secteur à vocation économique grâce au déploiement d’activités ESS et 
artisanales, à la création d’un pôle commerce/sport/loisirs ainsi qu’à l’aménagement d’espaces publics dédiés. 

TOUT UN SECTEUR DE LA COMMUNE 
EN PHASE D’AMÉNAGEMENT



À mi-mandat, la commune présente un bilan 
préoccupant. Les impôts ont augmenté pour la 
deuxième année consécutive, pesant lourde-
ment sur les contribuables sans que cela cor-
responde à une amélioration notable des ser-
vices. Le fonctionnement coute chaque année 
un peu plus au détriment des investissements 
qui sont en berne, freinant développement et 
dynamisme de la commune. Parallèlement, 
des conflits persistants avec les agents 
municipaux nuisent au bon fonctionnement de 
l’administration. Les tensions ont un impact 
sur la qualité des services publics. Il est crucial 
que la municipalité réoriente ses priorités pour 
rétablir la confiance des citoyens et garantir 
un avenir plus stable. Nous sommes toutefois 
satisfaits que la majorité ait accepté lors d’un 
groupe de travail productif, les propositions de 
tarifs cantine de notre groupe apportant une 
meilleure prise en charge des familles en dif-
ficultés et ainsi, assurer la garantie d’un repas 
équilibré à tous les élèves. Cela confirme que 
travailler ensemble permet de trouver les 
meilleures solutions pour les Artiguais. Bonne 
rentrée à tous.

C. BONIFACE & J-C COLOMBO 
« POUR ARTIGUES »
pourartigues@gmail.com
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Trois ans déjà. Trois années pleines de 
difficultés mais trois années très actives. 
Nous avons tenu nos engagements et 
même au-delà et ce magazine vous en 
donne le détail. Alors maintenant il faut 
mener à bien ces projets engagés grâce à 
un travail d’équipe parfaitement coordonné 
entre les agents et les élus. Dès maintenant 
il nous faut anticiper l’avenir et intégrer 
aux échanges avec Bordeaux Métropole 
toutes les possibilités de développement 
des années à venir. Le prochain contrat de 
développement partenarial métropolitain 
s’étalera de 2024 à 2027 en débordant sur 
le prochain mandat. Notre responsabilité est 
donc de permettre cette liberté d’action à la 
prochaine équipe quelle qu’elle soit. C’est 
cela le sens des responsabilités. Et puis peut 
être le plus important, au nom des élus de 
notre équipe, nous remercions les Artiguais 
de la qualité des échanges et des retours qui 
nous sont faits. Toutes ces discussions nous 
enrichissent mutuellement. Soyez assurés 
de notre détermination à mener à terme 
les projets structurants initiés ces dernières 
années. Nous sommes au milieu du gué et 
prêts à continuer l’aventure avec vous, pour 
vous. Très bonne rentrée à toutes et tous.

Quand le Maire ne négocie rien et n’obtient 
aucune contrepartie ! Nous y voilà, cela fait 
3 ans qu’Alain Garnier et son équipe, pilotent 
notre commune ! Quand on y regarde de 
près, on s’interroge sur ce qui nous est 
imposé et sans aucune contrepartie ! L’aire 
de grand passage, imposé par l’Etat et pour 
laquelle l’édile n’a pas obtenu ni même 
exigé une compensation. Il en est de même 
de la préemption du domaine St Leu opéré 
par Bordeaux Métropole, occupé aujourd’hui 
par ce projet agro écologique et bien sûr, 
sans négociation ! Que dire également du 
projet de la maison intergénérationnelle 
en lieu et place de l’ancienne école Bel Air 
et dont le terrain n’est plus notre propriété 
car vendu pour une bouchée de pain ! un 
autre exemple ? Ce projet de halle photovol-
taïque prévue dans le centre bourg et pour 
lequel, on peut s’interroger sur son utilité, la 
commune ne pourra pas récupérer l’électri-
cité ainsi produite ! Dont acte ! la majorité 
préfère augmenter 2 fois la taxe foncière, et 
compenser ainsi ce qu’il aurait pu obtenir 
par d’habiles négociations ! Quand on se 
contente du minimum, c’est que l’on ne 
pilote pas avec bon sens mais davantage 
avec recul et désintérêt pour les habitants !

TRIBUNES
GROUPE MAJORITAIRE ENSEMBLE POUR ARTIGUES POUR ARTIGUES

La tribune libre est ouverte aux groupes politiques qui composent le Conseil Municipal. La parole y est libre, y compris l’orthographe et la syntaxe des textes, que nous reproduisons in extenso.
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LA DÉMOCRATIE
PARTICIPATIVE

AU CENTRE
DE L’ACTION  

Concertations en ligne, chantiers participa-
tifs, ateliers d’échange ou encore groupe 

citoyen : afin de découvrir les initiatives de 
la municipalité associant les Artiguaises et 

Artiguais à la vie de la commune, 
suivez ce logo dans le magazine >>> 

LA POPULATION
IMPLIQUÉE

DANS LES PROJETS
DE LA VILLE 

Située au 10, avenue Desclaux, la Maison ECO a été réamé-
nagée en un véritable espace pédagogique mêlant participation 
citoyenne et action municipale. Y sont présentés de façon 
ludique, notamment via des vidéos et maquettes, les principaux 
projets portés par la Ville. 

UN LIEU SUR LA VILLE DE DEMAIN
OUVERT AU PUBLIC

DES OUTILS 
POUR LA TRANSPARENCE
DE L’ACTION MUNICIPALE

• un site Internet entièrement modernisé et enrichi
• des retransmissions en direct des Conseils municipaux  
• des réunions publiques sur les principaux chantiers en cours
• des permanences mensuelles avec Monsieur le Maire 

LA VIE
ASSOCIATIVE

AU RENDEZ-VOUS  

• une rampe de skate installée à la Plaine des Sports
• une mise en libre-accès des terrains de football et la 

piste d’athlétisme
• un air assaini grâce à un système de ventilation perfor-

mant implanté salle Nelson Paillou

DU NOUVEAU EN MATIÈRE
D’ÉQUIPEMENTS SPORTIFS 

• le dispositif « Cheq’arts » - qui prévoit la distribution d’un 
chèque de 20 € comme participation à la vie associative 
de la commune - poursuivi

• le « Forum des Associations » reconduit chaque année
• une aide logistique, fiancière et humaine apportée par 

la Ville lors des manifestations

« Je souhaite entraîner la commune, détentrice du label « Terre 
de Jeux », dans les deux grands événements sportifs qui nous 
attendent pour 2023 et 2024 : la Coupe du monde de rugby et les 
Jeux Olympiques. Alors que le sport est reconnu comme facteur 
de santé autant physique que psychologique, ces belles aven-
tures pourraient aider les adultes et les enfants à ressentir plus 
d’éclaircies dans leur vie. Ensuite, nous devrons utiliser l’héritage 
des JO en 2025 pour mettre le sport au cœur de la ville. » 

CATHERINE
BROCHARD
Adjointe déléguée 
à la vie associative

ET
DEMAIN ?

UN SOUTIEN ACCRU
AUX ASSOCIATIONS

UNE 
NOUVELLE
DYNAMIQUE
POUR 
L’ÉCONOMIE

DES PARTENAIRES PRIVILÉGIÉS 
AU SERVICE DES ENTREPRISES

• « Hauts de Garonne Développement », l’agence de dévelop-
pement économique de la rive droite

• « Le Club des Entreprises », réseau professionnel fédérant plus 
de 100 chefs d’entreprises de la commune et de ses alentours  

En septembre 2020, la Ville a obtenu le label « Terre de 
Jeux 2024 » ; une distinction qui engage les collectivités 
territoriales à proposer des actions sportives sur leur 
territoire jusqu’au lancement des Jeux Olympiques. 

Après trois ans et demi de travaux, le chantier de réaménagement 
de la ZACom Feydeau - comprenant la réalisation ou le réaména-
gement de voies de circulation dans le secteur de l’Intermarché de 
la commune - s’est achevé en fin d’année 2022. 
Financé dans le cadre d’un Projet Urbain Partenarial (PUP) entre la 
Ville, Bordeaux Métropole et l’opérateur « Immobilière Européenne 
des Mousquetaires », ce projet avait pour objectif de contenir 
l’augmentation des flux de circulation engendrée par l’exten-
sion commerciale de l’enseigne. 

ZACOM FEYDEAU : LA VILLE 
S’ENGAGE POUR L’ATTRACTIVITÉ
DE LA ZONE COMMERCIALE 

L’ARTISANAT LOCAL ENCOURAGÉ
En signant la « Charte de soutien à l’activité économique des artisans 
de proximité » initiée par la CMA Nouvelle-Aquitaine-Gironde, 
la Ville s’est engagée à mener une politique de valorisation et de 
soutien auprès des sociétés artisanales du territoire.



www.artigues-pres-bordeaux.fr

2023 > 2026 : L’AVENIR EN PROJETS

2024

2025

2026

2023

• Lancement du projet
   agro-écologique 
   du domaine de Saint-Leu

• Passage de la Ville en zone 30 km/h
• Inauguration de l’école du site Feydeau
• Fin des travaux de la halle de marché 
   à panneaux photovoltaïques 
• Création d’un pôle
   ESS/artisanat

• Ouverture d’une 
   « Conciergerie Solidaire »
• Aménagement d’une aire 
  de jeux dans le parc Bétailhe
• Agrandissement du cimetière
   communal (phase étude)

• Livraison de la résidence 
   intergénérationnelle
• Requalification de la place 
   du centre
• Mise en service de la ligne vélo 
   express Artigues > Bordeaux 
• Végétalisation de la cour de l’école
   élémentaire du Parc 

• Préfiguration du Bus Express (BEX) 
• Rénovation énergétique des écoles
   et déploiement de panneaux 
   photovoltaïques (phase étude)
• Création d’un bassin de
   lutte contre les inondations 
• Aménagement d’un pôle commerce 
   sport / loisirs dans le secteur
   Feydeau et d’un pôle
   éco-construction bois 
   sur le secteur Blancherie 
   (phase étude) 

• Classement de la partie Nord 
du Parc de la Mairie en Espace
Naturel Sensible (ENS)

RÉUNION 
PUBLIQUE

MI-MANDAT
 JEUDI 5 OCTOBRE

19H / LE CUVIER 
DE FEYDEAU


